



Ruta del Pacífico: Buenaventura y Bahía Málaga

Colombia por Tierra





Ecorregión: Pacífico colombiano

El Pacífico colombiano es una de las regiones más biodiversas del planeta, con al menos 2.000 especies de flora y fauna propias de esta región, es decir, endémicas. Su clima tropical convierte a esta zona en el hábitat ideal para reptiles y anfibios, decenas de aves y peces, ballenas y hasta el mítico jaguar.





Ecosistemas: Los manglares

Los manglares del Pacífico colombiano son los más extensos de Sudamérica, con un inmenso valor ambiental. Se trata de ecosistemas críticos, tanto para la biodiversidad como para la humanidad. Actúan como depósitos de carbono, refugio y criadero de peces, y resguardo costero frente inundaciones, huracanes o tsunamis.

Aquí ocurren muchas de las principales actividades de las comunidades de la región, como la pesca, la recolección de la piangua y el ecoturismo.

Este ecosistema tan importante, se ha visto afectado por el impacto humano directo e indirecto -la urbanización, la actividad agrícola, el aumento del nivel del mar y las tormentas consecuencia del cambio climático -, mostrando una pérdida de superficie considerable, no solo en Colombia sino que en el mundo.

¿Qué puedes hacer como viajero para conservarlos?

- Usar medios de transporte alternativos como la bicicleta o andar a pie, para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero.
- Evitar comprar oro, dado que la minería desperdicia mucha agua y contamina los ríos que desembocan en el manglar.
- Reduce el consumo de carne de res, ya que parte de la degradación del manglar en el Caribe Colombiano se ha dado porque lo talan con fines de ganadería extensiva. ¡Excelente oportunidad para probar sus magníficos pescados!
- Comunícate con las comunidades locales y aprende más sobre qué significan los manglares para ellos (WWF)

¿Quieres saber más? No dejes de ojear el informe [La situación de los manglares](#) realizado por WWF.

Parque Nacional Natural Uramba Bahía Málaga

Con una extensión de 47.094 hectáreas, el Parque Nacional Natural Uramba Bahía Málaga, ubicado en la porción media de la costa pacífica colombiana, es el hogar de más de 1300 especies de fauna y flora, continental y marina, y uno de los principales sitios de conservación en el Pacífico colombiano.

El área, además, se considera muy importante por su riqueza cultural. Las comunidades asentadas en Bahía Málaga, principalmente negras y pueblos indígenas, acompañaron el proceso de declaración del área protegida. Históricamente, su organización social y sus prácticas culturales han sido claves en la conservación de sus ecosistemas.



Protección, inclusión y respeto hacia las comunidades: pianguas y piangüeras

La piangua es un molusco marino típico del manglar. Su parte de adentro puede comerse cruda o cocida, y forma parte de infinidad de recetas como el encocado o el ceviche.

La piangua es sinónimo de unión y trabajo en comunidad. Las mujeres piangüeras del Pacífico colombiano llevan adelante un arte ancestral, transmitido de generación en generación. Ellas ponen foco en la conservación de la piangua y respetan, de manera colectiva, que la talla mínima del molusco hembra para su recolección debe ser de 5 cm, para asegurar la conservación de la especie.

Conservar la piangua es proteger la vida de las comunidades que viven de ella



Respeto por la fauna: Ballenas Jorobadas o Yubartas

Bahía Málaga es reconocida mundialmente por ser uno de los principales destinos de la migración estacional de ballenas jorobadas (*Megaptera novaeangliae*), que arriban a sus aguas para el parto y cría de sus ballenatos y con fines reproductivos. Si bien se trata de animales solitarios, forman agrupaciones sociales temporales y cada año arriban entre 500 y 700 ballenas jorobadas a este rincón del Pacífico, observándose la mayor densidad de ejemplares entre julio y octubre.

Al igual que la mayoría de las especies de grandes ballenas, la **ballena jorobada** se desplaza periódicamente entre aguas de latitudes altas y bajas, recorriendo un trayecto de más de 8.000 km desde la Antártica, la migración más larga reportada para un mamífero distinto del hombre.

Es una de las ballenas más acrobáticas y exhibe una gran variedad de comportamientos aéreos como saltos, coletazos y aletazos, además de exposiciones de cola y cabeza, giros y cruces, creando un verdadero espectáculo para quienes tienen la fortuna de ser testigos.

La presencia de estos grandes mamíferos ha permitido el desarrollo del ecoturismo de observación de ballenas, que rápidamente se convirtió en una importante fuente de ingresos para las comunidades de la zona.



Conoce a las “Platoneras” de Buenaventura

Las mujeres, en su mayoría afrodescendientes, que se dedican a vender pescado y mariscos en las plazas y calles de Buenaventura son conocidas como las “platoneras” por el platón en el que exhiben sus productos. Ellas se ocupan de comprar, acopiar y procesar pescado y camarón proveniente de la pesca artesanal e industrial.

Las Platoneras se enfrentan a un verdadero desafío cada año cuando llega la veda del camarón, una temporada en la que se prohíbe su captura para garantizar la conservación de la especie en el largo plazo. **Por ello, WWF y la Autoridad Nacional de Acuicultura y Pesca (AUNAP)** se aliaron para generar espacios de formación sobre emprendimiento y permitir el acceso a otros productos para comercialización.

